



**HIJO DEL HOMBRE  
SECUESTRADO  
ASEGURA QUE  
LOS CAPTORES  
LE HAN PEDIDO  
DOS MILLONES  
DE DÓLARES  
PÁG A 8**



@eldiabolivia

Sábado 16 de agosto 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.432 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## TRANSPARENCIA

# ELECCIONES SERÁN LAS MÁS OBSERVADAS DE LA HISTORIA

Entre las 14 misiones internacionales, organizaciones no gubernamentales, voluntarios, universidades y otras entidades, habrá un despliegue de más de dos mil personas en todo el país. Las delegaciones extranjeras más numerosas son las de la OEA y la Unión Europea. Además habrá 70 mil personas que harán recorridos por mesas para vigilar la transmisión de los resultados y la fidelidad con las actas de votación. **PÁG A 5**

**EN BUSCA DE PAZ.** Histórica reunión de Donald Trump y Vladimir Putin luego de iniciada la guerra en Ucrania. **PÁG A 10**



PÁG A 4

**AUTORIDADES JUDICIALES EN ALERTA PARA EVITAR BOICOT A LAS ELECCIONES**



PÁG A 7

**EL ALCALDE VOLVERÀ A AUSENTARSE, YA VAN 15 VIAJES EN SU GESTIÓN**

## EDITORIAL

## ¿LA HORA DE MADURO?

Desde hace más de una década, la pregunta sobre la caída de Nicolás Maduro se repite como un estribillo que nunca se consuma. Desde las protestas masivas de 2014 y 2017, pasando por el reconocimiento internacional de Juan Guaidó en 2019, hasta la presión de sanciones económicas y aislamiento diplomático, se han anunciado innumerables veces sus "últimos días". El hombre que heredó el poder de Hugo Chávez sigue aferrado al poder, blindado por el control absoluto de las Fuerzas Armadas, la cooptación institucional y un aparato represivo que convierte la disidencia en un acto de alto riesgo.

Hoy, con la recompensa récord de 50 millones de dólares ofrecida por Estados Unidos por su captura —superior a la que se ofreció por Osama bin Laden—, la pregunta resurge: ¿es esta vez diferente? La incautación de 700 millones de dólares en bienes vinculados a Maduro, junto con la designación del Cartel de los Soles como organización terrorista internacional, elevan la presión a niveles inéditos. Washington ya no se limita a sanciones económicas: retrata al gobernante como un capo del narcotráfico y lo coloca en el mismo plano que líderes criminales de alcance global.

Durante su primer mandato, Donald Trump endureció las sanciones, reconoció a Guaidó y generó expectativas de una pronta salida del chavismo. Pero la estrategia se diluyó entre gestos ambiguos y negociaciones discretas, como el regreso de Chevron a explotar crudo venezolano o el intercambio de prisioneros.

**Los regímenes autoritarios no caen cuando la comunidad internacional lo desea, sino cuando se erosionan sus pilares internos. Hoy esos pilares siguen firmes, pero las figuras comienzan a expandirse. Tal vez no estemos ante la caída inmediata, pero sí ante el momento en que el reloj de Maduro empieza a contar de verdad hacia atrás.**

La política hacia Caracas ha oscilado entre presión máxima y pragmatismo, lo que ha permitido a Maduro ganar tiempo, oxigenar sus finanzas y recomponer alianzas internacionales.

Aun así, la estrategia de EE.UU. tiene efectos acumulativos. El aumento de la recompensa encarece el costo político y personal

de ser parte del círculo madurista, complica la movilidad internacional del líder y erosiona la confianza de sus aliados. Además, incentiva que excolaboradores —militares, operadores financieros, diplomáticos— se conviertan en informantes. Si algo puede quebrar el sistema, será una implosión interna alimentada por presión judicial y económica, no una intervención externa.

El otro frente es geopolítico. Maduro ha sobrevivido gracias al respaldo de Rusia, China, Irán y Turquía, que lo ven como un aliado útil para desafiar la hegemonía estadounidense. Pero un aumento del riesgo personal —viajes, capitales, seguridad familiar— podría forzar ajustes en esas relaciones. Si el costo de protegerlo supera los beneficios, incluso sus aliados más firmes podrían optar por una salida negociada.

En definitiva, el "ahora sí" que tantas veces se ha proclamado no está garantizado. Pero la coyuntura actual marca un salto cualitativo en la ofensiva internacional contra el chavismo. La recompensa sin precedentes, el bloqueo de activos y la clasificación del Cartel de los Soles como red terrorista crean un escenario donde la impunidad de Maduro ya no es absoluta.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**EL SALVADOR.** El presidente salvadoreño Nayib Bukele nombró a la capitana y médica Karla Trigueros como nueva ministra de Educación, en un hecho sin precedentes en medio siglo. Trigueros, que coordinó la distribución de vacunas durante la pandemia, asumirá en medio de la reestructuración del ministerio, con la promesa de liderar una "transformación profunda" del sistema educativo del país.

## BAJO EL PENOCO

## Angurria hasta el último minuto

A meses de abandonar el poder, Luis Arce y su gobierno parecen competir por ver quién se lleva el último bocado del pastel del litio. Mientras el precio del mineral cae y surgen alternativas más competitivas para baterías automotrices, el oficialismo aprueba contratos con una firma rusa, que solo benefician a terceros y perjudican al país. La Asamblea Legislativa, colapsada con cientos de proyectos pendientes, da prioridad a un negocio sospechoso, recurriendo a votos secretos y candados legislativos. La protesta de Potosí y los reclamos técnicos son ignorados; la transparencia es reemplazada por la codicia. Es imposible no recordar la vergüenza histórica del tratado de 1904 con Chile: entonces, el país renunció a su mar; hoy, entrega su litio. Esta angurria por recursos estratégicos refleja una visión cortoplacista y corrupta, que sacrifica el futuro económico de Bolivia por ganancias inmediatas. Mientras el mundo avanza hacia nuevas tecnologías, nuestro litio podría convertirse en un recuerdo de cómo la codicia política eclipsó la razón y condenó al país a depender de intereses de unos forajidos que no se cansan del saqueo.

## DESTAQUE



## Clasificado

Conrado Moscoso avanzó a la final de singles de rúquetbol en los Juegos Mundiales 2025 en Chengdu, donde enfrentará a Diego García por la medalla de oro. Con una destacada trayectoria que incluye títulos bolivianos, suramericanos, panamericanos y mundiales, Moscoso buscará completar su colección de preseas con el único oro que aún le falta.

## BOLÍTICA

**EL AUMENTO DE SECUESTROS** y sicariatos vinculados al narcotráfico en Santa Cruz y Cochabamba refleja una escalada preocupante de violencia organizada que pone en jaque la seguridad ciudadana. Los hechos recientes, que van desde secuestros ejecutados por individuos disfrazados de policías hasta emboscadas a patrullas y asesinatos de extranjeros, evidencian un accionar cada vez más sofisticado y audaz de grupos delictivos.

**LA UTILIZACIÓN DE** vehículos con vidrios polarizados, chalecos antibalas y armas de alto calibre muestra planificación y profesionalismo criminal, mientras que la impunidad percibida puede alentar la repetición de estos actos. Asimismo, el ataque a la Umopar subraya el riesgo que enfrentan los efectivos policiales en zonas de producción y tráfico de drogas.

**ESTOS EVENTOS** demandan una respuesta integral del Estado, combinando inteligencia, coordinación interinstitucional y acciones preventivas para proteger a la ciudadanía y recuperar la confianza en las instituciones encargadas de garantizar la seguridad.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

## CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

## ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



LO QUE PIENSO


 POR  
**José Rafael Vilar**

## Lo hecho, hecho está: No hay mas...

Mañana domingo 17, cuando salga de marcar sus votos y depositarlos en la urna correspondiente, Usted tendrá la sensación de alivio, la del Quod factum est, factum est o la del Alea iacta est de Julio César (que los romanos eran muy amados de sus máximas) después de casi un año de estar sumergidos en el maremágnum preelectoral, el de las preproclamaciones, de las unidades desunidas, de los candidatos que se subían a los podios y se bajan y se subían, quizás, de nuevo y (¿por qué no?) de la inseguridad de saber si habría elecciones... una montaña rusa de emociones.

Hasta el momento en que Usted entró al cubículo reservado para marcar sus votos por Presidente/Vicepresidente (aunque éste, con pocas excepciones, es inútil quinta rueda del coche) y por candidatos uninominales, Usted tenía la altísima —y estresante— responsabilidad de decidir (con la selección/selecciones que hiciera) si se mantenía el modelo actual (más perforado que trozo de queso en animé de ratones) o se cambiaba a, según decidiera su voto, lo extendía a quién ejecutaría su decisión: hacer o deshacer. Hasta ese momento Usted era el ser más importante de la creación —la electoral, no la divina— y tras Usted estaban todos los candidatos y sus estrategias y sus publicistas. Porque sin su voto —el de Usted, ¡sí!— candidatos, partidos, alianzas, estrategias, publicistas, no valían nada. Peor: menos que nada, si el no-ser de Platón fuera posible porque todos ellos estaban abandonados... antes del Ser, el de la Victoria (o, al menos, el del No Desastre o, peor, el del Ridículo).

Pero después de ejercer su voto, a Usted sólo le quedará esperar resultados. Unos pocos en esa noche para los primeros números gruesos, los del conteo rápido, los de quién o quiénes salieron mejor, si habrá segunda vuelta o no —creo que nadie lo duda, conociendo la ley boliviana—, cuál será la composición de la Asam-

blea, ¿habrá pactos posibles por la mayoría simple... o darán para la mayoría calificada? A esperar no más, que ya sus quinielas (y las encuestas) no valen.

De ser el más importante de la creación electoral, Usted pasará a ser alguien inquieto, dubitativo... un deshoje de margaritas electorales.

Pero Usted presume que volverá a ser muy importante para una —aún supuesta— segunda vuelta. Y Usted sabe que mañana se cerrarán varios ciclos: uno económico que inició en 1985 y se desequilibró desde 2018 (y probable antes, en 2014); otro político con dos partes: desde 1982 a 2003 el de la democracia pactada (con etiqueta de neoliberal, incluidos los que ni saben qué significa), con luces y sombras, cuyas luces económicas (sobre todo de inversión) aprovechó ihasta hoy! el siguiente: el neomarxista-indianista que nos permeó desde 2003 hasta 2025 (en el medio de ambos, tres transiciones constitucionales: la de 2001 a 2002, la de 2005 a 2006 y la del post megafraude evista, de 2019 a 2020). Y renacerá una democracia pactada: a la izquierda moderada, al centro, a la derecha o a la derecha “dura” (que la hay); mañana quizás lo sabremos.

Y volverán las encuestas, volverán las negociaciones por más alianzas y pactos, volverán los compromisos escritos con sangre que se diluirán muchas veces en agua de borrajas.

El fin de este período mañana recogió un apoyo “envenenado” para Doria Medina por parte de Alejandro Almaraz, feroz actor del masismo para doblegar Santa Cruz, y también registrará una larga ristra de bulos, amenazas, descalificaciones y violencias (físicas y verbales, con muertos en Llagagua, que Dios no quiera más).

Paciencia.

Tic tac... tic toc... tic tac... tic toc... NO HAY MAS...



TRIBUNA


 POR  
**Javier Gómez Graterol**  
 SACERDOTE Y PERIODISTA

## Envidia y salud mental

El correspondiente artículo debería llamarse “Envidia, pecado capital, parte 3) pero debido a que hubo circunstancias que me hicieron interrumpir las reflexiones sobre la envidia, continúo la reflexión con otro título para dar a entender que este se puede leer sin haber visto los anteriores.

Envidia y el bienestar psicológico están estrechamente relacionados: La envidia es una emoción compleja que, si no se gestiona de forma saludable, puede tener un impacto muy negativo en la salud mental de cualquiera.

Los puntos clave de tal impacto sobre esta relación son:

Científicamente se ha visto que impacta la salud mental: La envidia es la emoción que surge cuando se ve que otra persona tiene algo que se desea para sí, ya sean logros, posesiones materiales, atributos personales o relaciones. Suele ir acompañado de un sentimiento de inferioridad y un profundo malestar. Cuando es persistente, puede contribuir a problemas como:

Baja autoestima: La envidia constante lleva a compararse con los demás, lo que puede minar nuestro sentido de valía personal y hacer que nos concentremos en nuestras supuestas deficiencias en lugar de las fortalezas.

Depresión y ansiedad: Al estar constantemente insatisfecho con la propia vida y centrarnos en lo que otros tienen, se puede caer en un ciclo de resentimiento, tristeza y autocrítica. La investigación ha demostrado una correlación positiva entre la envidia y la depresión. Aislamiento social: La envidia puede llevarnos a sentir resentimiento hacia los demás, minimizar sus éxitos, lo que deteriora tus relaciones y puede llevar al aislamiento.

Conductas destructivas: En su forma más dañina, la envidia puede llevar a desear que a la otra persona le vaya mal (lo que se conoce como “schadenfreude”), o incluso a tener conductas dañinas, aunque sea de forma sutil.

Los Dos Tipos de Envidia

Es importante diferenciar entre dos tipos de envidia, ya que no todas tienen el mismo efecto:

Envidia benigna o constructiva: Este tipo de envidia surge como un deseo de alcanzar los logros del otro, pero sin resentimiento. En lugar de querer que la otra persona pierda lo que tiene, le sirve como una motivación para mejorar y trabajar en tus propias metas. Por ejemplo, si admiras el éxito profesional de un amigo, te esfuerzas por formarte más o buscar nuevas oportunidades (hay quienes dicen que la admiración es una envidia positiva).

Envidia maligna o destructiva: Este es el tipo de envidia más tóxica. Implica un resentimiento profundo y el deseo de que la persona envidiada fracase o pierda aquello que se desea. Este tipo de envidia es el que más daño hace a tu salud mental, ya que sumerge al que la padece en un estado constante de amargura e infelicidad.

¿Cómo Gestionar la Envidia de Forma Saludable?

Aunque la envidia es una emoción natural, se puede gestionar para evitar que nos afecte negativamente. Aquí algunas estrategias:

Practicar la gratitud: Al centrarnos en las cosas buenas que ya tenemos en la vida, se valoran los propios logros y circunstancias, lo que reduce la sensación de carencia.

Fortalecer la autoestima: Trabajar en aceptarnos a nosotros mismos como seres con virtudes y defectos. Recordar que cada persona tiene su propio camino y que no necesitamos compararnos para ser o sentirnos valiosos.

Convertir la envidia en inspiración: Cuando sintamos envidia, detengámonos a pensar qué es lo que realmente admiramos de la otra persona. Usar ese sentimiento como un motor para establecer nuestras propias metas y trabajar para alcanzarlas.

Limitar la exposición a las redes sociales: Las redes sociales a menudo muestran una versión idealizada de la vida de los demás, lo que puede ser un detonante para comparaciones y envidia.

Buscar apoyo profesional: Si la envidia es una emoción persistente que afecta el bienestar y relaciones, un terapeuta puede ayudar a entender su origen y a desarrollar herramientas para gestionarla de forma constructiva. Dios con nosotros.



MIRADAS


 POR  
**Carlos Derpic**  
 ABOGADO

## Acercándonos al día

Casi sin darnos cuenta estamos llegando al 17 de agosto, día fijado para las Elecciones Generales de Bolivia, en las cuales se votará por un nuevo Presidente y Vicepresidente, senadores y diputados que ejercerán sus funciones por los próximos cinco años. Es altamente probable que el 19 de octubre próximo debamos acudir a una segunda vuelta para elegir a los primeros mandatarios, pero ya antes, al final de la primera vuelta, la Asamblea Legislativa Plurinacional habrá quedado conformada.

Pese a que el futuro es siempre incierto, a esta altura de los acontecimientos, tenemos ya algunas certezas. Veamos.

Pese a las afirmaciones contundentes de muchas personas en sentido de que el MAS estaba haciendo fonomímica de división, tratando incluso de tontos a quienes sostenían que la división era real, el otrora glorioso “partido más grande de la historia de Bolivia” llegó a estas elecciones dividido.

Su jefe supremo, ávido de poder a más no poder, encabeza una de las facciones masistas teniendo bajo su férula a miles de bolivianos a los que somete a una cruel dictadura en busca de seguridad para no ser aprehendido.

El “padre” del “modelo económico socio-productivo comunitario”, calificado como “justo y

exitoso” y presentado como de auténtica transición al socialismo (¿?), desistió de candidatear y se retiró de la justa electoral con el rabo entre las piernas, aunque satisfecho por el éxito de sus hijos en materia de obtención fácil de billetes. Nombró como su delfín al ministro de Gobierno, el insoportable del Castillo.

El tercero en discordia, Andrónico, el joven profesional nacido en El Chapare, demostró no sólo su falta de liderazgo y carisma, sino una ignorancia e inexperiencia dignas de mejor causa, dejando en ridículo a sus mentores y “paridores”: los hermanos que hicieron de las suyas durante los gobiernos de Morales, uno como segundo mandatario y el otro como matón.

Que al momento de la elección algunos o muchos masistas voten al candidato que mayor perspectiva tiene en este momento, es otra cosa. Pero el poderoso MAS dejó de existir, acabando junto con él el sueño stalinista escrito en las paredes por los “Satucos”, de “un solo proyecto, un solo partido, un solo líder”. Esto permitió que después de 20 años haya varias tiendas políticas en campaña y realizando actos de proclamación. Pasó a la historia el momento en que todo era un lóbrego azul. Otra certeza es que muchísima gente está cabreada con el MAS, con su proyecto y con su desastrosa gestión económica. Es moneda corriente escuchar decir: “No sé aún por quién votaré, pero sí sé por quién no lo haré: por ningún candidato del MAS o filomasista”.

Otra certeza es que, pese a que Bolivia vivió desde 2006 un modelo capitalista de Estado, la pobla-

ción ha identificado al mismo como “socialismo”, lo que deberá contabilizarse como otra “hazaña” del MAS.

Hay cosas que aún no son certeza, pero van camino de serlo: las elecciones se realizarán el próximo domingo, lo que constituirá un rotundo mentís a quienes también —agoreros como otros— afirmaban que no tendrían lugar. Otra cuasi certeza: ningún candidato del MAS o cercano al MAS ganará las elecciones, lo que disminuye grandemente las posibilidades de fraude. Por lo demás, la población no toleraría un escamoteo a su voluntad.

¿Por qué pasó esto? ¿Hace algunos pocos años atrás había gente que creía que el MAS se quedaría para siempre en el poder? Varias razones lo explican. Una primera es la manera en que este partido gobernó: violando los derechos humanos, individuales y colectivos, incluso los de quienes en un primer momento creyeron en el “proceso de cambio”, dilapidando los recursos económicos y financieros del país. Cohonestando y fomentando inaceptables niveles de corrupción de sus militantes y sus familias, desmantelando todo lo que bueno que tenía Bolivia (que no era poco), manipulando la justicia, abusando del poder, haciendo uso desmedido e indiscriminado de la mentira. Poniendo en práctica un ridículo culto a la personalidad de quien es simple y llanamente un ser humano, pero al que pretendieron elevar a la categoría de dios; estornudándose en los resultados de un referéndum que dijo NO a los intentos de reelección indefinida y pretendiendo inventar el “derecho

humano a la reelección”.

Pero hay otras razones que explican esto: La resistencia que, pese a todo y en los peores momentos, ejercitaron diferentes sectores de la población en sucesivas oportunidades, como aquella en la que de los médicos consiguieron la abrogación del Código del Sistema Penal. La valentía y decisión del pueblo boliviano que, en la elección del 2019, salió a defender su voto e impidió la consumación de un fraude monumental que hubiera eternizado al “mesías” en el poder, obligando a su renuncia, huida y al fracaso de sus intentos de hacer arder el país. La decisión del exresidente Carlos Mesa de candidatear en 2019 y hacer frente a los intentos prorroguistas del masismo. La valentía de Waldo Albarracín, a quien casi asesinan y cuya casa fue quemada luego de la fuga del expresidente Morales.

¿Qué pasará el domingo 17 de agosto? No lo sabemos. Sí sabemos que la población acudirá a las urnas sin haber leído —en su gran mayoría— los programas de gobierno de los candidatos porque, como dijo hace muchos años Jorge Majfud: “(...) la política no se mueve según argumentos, razonamientos o datos. Estos sólo sirven para legitimar un deseo popular o una acción de gobierno. El motor de los electores son los estados de ánimo. Si hay un candidato que representa una fuerte esperanza de ser o de estar —motivada por el miedo o por el desencanto—, más allá de cualquier realidad, ése será el vencedor”.

Hoy los estados de ánimo de la población dicen claramente: ¡No más el MAS! Esa es otra certeza.

## POLÍTICA

SE MOVILIZAN PARA GARANTIZAR LOS COMICIOS

# TSJ pide a jueces ser drásticos ante versiones de sabotaje

**FIRMEZA.** Rómer Saucedo señaló que cientos de jueces, junto a fiscales, estarán disponibles para cortar de raíz los intentos de entorpecer las elecciones.

## Jornada con restricción vehicular

EL DOMINGO ESTÁ PROHIBIDA LA CIRCULACIÓN VEHICULAR, SALVO DE AQUELLOS QUE TENGAN PERMISO DEL ÓRGANO ELECTORAL. SE APLICARÁ RETENCIÓN Y MULTAS A INFRACTORES.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Rómer Saucedo, señaló que recibió versiones de que existirían personas dispuestas a entorpecer los comicios del domingo, pero remarcó que para dicha jornada se asignaron cientos de jueces electorales a quienes pidió ser drásticos y actuar con celeridad para evitar que los conflictos crezcan.

El pronunciamiento lo emitió desde Santa Cruz, junto al presidente del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ), Aldo Quezada, donde anunciaron un plan integral para garantizar el desarrollo de los comicios con tranquilidad y normalidad.

"Hay rumores y se nos ha cruzado información de último momento. Información de personas que estarían dispuestas a entorpecer el desarrollo de las elecciones", dijo Saucedo. Explicó que están coordinando con el Ministerio Público para que los fiscales de materia, jueces cautelares y de sentencia tengan plena disponibilidad para atender cualquier situación que pueda afectar el normal desarrollo de las elecciones.

"Ante cualquier disturbio o situación que quiera entorpecer el normal desarrollo de las elecciones, van a estar atentos para resolver de manera inmediata", insistió.

En Santa Cruz se han designado 140 jueces para la capital y unos 80 para las provincias. Saucedo enfatizó que dichos jueces cumplirán un rol histórico.

**Enfatizan en imparcialidad.** "El Órgano Judicial no adopta ninguna posición política; que aquello

**SANTA CRUZ.** Aldo Quezada y Rómer Saucedo, este viernes, junto a jueces electorales designados.



quede claro. El resultado no nos es relevante. Lo relevante es el desarrollo del proceso electoral en absoluta armonía y normalidad", destacó Quezada.

El jueves, el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Gustavo Ávila, enfatizó también que se actuará de manera drástica contra los que pretendan afectar las elecciones. "Al Órgano Electoral no le

va a temblar la mano para denunciar cualquier intento que exista de paralizar este proceso electoral. Los 7 millones de bolivianos a las 8 de la mañana van a poder asistir a su recinto electoral y tomar la decisión que está contemplada en la norma", dijo Ávila ante la prensa.

"No vamos a permitir que ningún ciudadano atente contra el voto

de un boliviano, este proceso electoral no se va a suspender", enfatizó. Las declaraciones tienen más tinte preventivo ya que en los últimos días no se ha conocido de alguna situación que ponga en riesgo la elección.

2

**mil taxis** tendrán permiso para transportar a personas en casos especiales este domingo en Santa Cruz.

## PRONUNCIAMIENTO DE EMPRESARIOS

# Llaman a votar sin coerción ni amenazas

Los empresarios llamaron a la ciudadanía a emitir su voto el domingo, día de las elecciones generales, e instaron a que se garantice el derecho de todos a expresar su decisión y que no exista "ningún tipo de coerción, amenaza o impedimento".

En un pronunciamiento emitido este viernes, la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) conside-

rá que 17 de agosto es una cita "trascendental" con la democracia donde la población elegirá a las personas que conducirán el país en los próximos años.

**Exhortación.** "Demandamos que la jornada electoral se desarrolle de manera pacífica, ordenada y ampliamente participativa, y que se garantice el derecho de todos a expresar su decisión sin ningún tipo de coerción, amenaza o im-

pedimento. El proceso debe ser un ejemplo de respeto, tolerancia y civismo", señala el documento. Las nuevas autoridades que resulten electas tendrán la "enorme responsabilidad" de enfrentar la crisis actual, así como de construir las bases institucionales que conduzcan hacia una etapa de unidad, crecimiento armónico, desarrollo sostenido y progreso con justicia y equidad, según la CEPB. / Erbol



**La Defensoría habilitó contactos**

PARA ENVIAR DENUNCIAS O ALERTAS, LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO TIENE DISPONIBLES LA LÍNEA GRATUITA 800-10-8004 Y EL WHATSAPP 72006607.



**DEFENSORÍA.** En este centro de monitoreo centralizarán la información y denuncias que reciban.

FOTO: APG

**PESE A PROHIBICIÓN**

**PERSISTE LA PROPAGANDA EN REDES SOCIALES**

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) dispuso la vigencia del silencio electoral desde las 0.00 horas del jueves 14 de agosto, una disposición que prohíbe la propaganda electoral en medios de comunicación, redes sociales y medios digitales, sin embargo, este viernes Visión 360 comprobó que la propaganda de varios candidatos continúa difundiendo en plataformas como YouTube y otras. Las páginas pagadas por varios candidatos continuaban activas ayer en Facebook, y también en YouTube, plataforma que introdujo avisos antes de la reproducción de videos, este viernes aparece la publicidad de un candidato. Lo mismo sucede en otras plataformas como Instagram o TikTok. En Facebook, ayer algunos candidatos retiraron sus páginas de avisos pagadas. / Visión 360

CON EL ANTECEDENTE **DEL 2019**

# Los comicios más observados de la historia

**VOTO.** Hay nueve misiones del exterior. Además más de 70 mil voluntarios se han anotado en iniciativas de control electoral.

**OPERATIVOS**

**MÁS DE 400 ARRESTOS EN INICIO DE RESTRICCIONES**



A las pocas horas de ponerse en vigencia el Auto de Gobierno, la Policía ha reportado la mañana de este viernes que ya existen más de 400 arrestados a nivel nacional por infringir las restricciones previas a la cita electoral.

El comandante de la Policía, general Augusto Russo, precisó que en La Paz se registró 314 arrestados, Santa Cruz 37 y en Potosí 76. El Auto de Buen Gobierno impide actividades como locales de consumo de bebidas alcohólicas, como medida de seguridad hasta el día de las elecciones. En ese marco la entidad del orden ha desplegado patrullajes de control. El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, acotó que existen agentes encubiertos encargados de reportar eventos que requieran ser atendidos por las fuerzas del orden. / Erbol

El Día eldia@eldia.com.bo

Con la sombra del fraude del 2019 aún presente, las elecciones del domingo se perfilan en otro escenario ante la presencia de más de 2.000 veedores internacionales y nacionales, además de más de 70 mil voluntarios que se anotaron en al menos dos iniciativas ciudadanas para controlar el voto. Estos comicios se perfilan así como los más observados de la historia boliviana. En total 19 misiones observarán los comicios, 14 del exterior y cinco nacionales. La Unión Europea

(UE) desplegó ya su misión con 135 observadores y la Organización de Estados Americanos (OEA) tendrá 89 especialistas desplazados en los nueve departamentos. La Fundación Jubileo desplegará 600 voluntarios en 60 municipios y prevé dar tres informes en la jornada de votación. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) calcula que habrá más de 2.000 observadores del exterior y nacionales el domingo. A su vez la Defensoría del Pue-

blo desplegará 900 personas en 500 recintos de 70 municipios y enfocará su atención en los derechos humanos. Centralizará la información en su centro de monitoreo desde donde emitirá alertas tempranas sobre denuncias o conflictos. **Control electoral.** Cuidemos el voto es la iniciativa que ha captado ya más de 42 mil voluntarios que se desplegarán en todo el país ya sea como delegados de partidos en las mesas



**DESDE EL GOBIERNO**

## Piden equilibrio a los observadores

La canciller Celinda Sosa reveló que, en la reunión del presidente Luis Arce con observadores internacionales, se ha recomendado a las delegaciones de observadores que sean "equilibrados" en su labor, debido a la experiencia que hubo en el pasado con este tema. Arce se reunió con las delegaciones de la Unión Europea (UE) y la Organización de Estados Americanos (OEA) el jueves, en la Casa Grande del Pueblo.

**Su mensaje.** "Se ha recomendado de que sean equilibrados en la jornada que van a cumplir este día es muy importante para nosotros, en el marco de que cumplamos los procedimientos y los protocolos electorales. Tiene que ganar Bolivia", dijo la canciller. Sosa enfatizó que los observadores valoraron el rol que está cumpliendo el Gobierno, para generar las condiciones más adecuadas para las elecciones. / Erbol



## EXMINISTRO

## FISCALÍA PIDE LA DETENCIÓN PREVENTIVA DE LISPERGUER



El Ministerio Público amplió la imputación contra el exministro de Medio Ambiente y Agua, Alan Lisperguer, incorporando los delitos de incumplimiento de deberes y nombramientos ilegales a la investigación por enriquecimiento ilícito y falsedad en la declaración jurada de bienes. La Fiscalía solicitó su detención preventiva en el penal de San Pedro por tres meses, mientras avanzan las pesquisas.

El fiscal anticorrupción Miguel Cardozo informó que la medida se fundamenta en nueva documentación y otros elementos que apuntan a un posible daño económico al Estado. Lisperguer fue aprehendido el jueves en Cochabamba y trasladado a La Paz.

En declaraciones a la prensa, Lisperguer calificó el proceso como una "falsa denuncia" con "motivación política" y señaló al Gobierno y al Viceministerio de Transparencia como impulsores del caso. El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, negó estas acusaciones. El expediente también involucra a su exasesor jurídico, Gabriel D. A., acusado de no registrar bienes en su declaración jurada y de recibir depósitos millonarios de terceros. La Fiscalía sostiene que ambos actuaron de forma irregular durante su gestión en el Ministerio de Medio Ambiente. / Brújula

## ANTE LAS SOSPECHAS EN REDES

## Gobierno aclara sobre llegada de venezolanos

**VERSIÓN.** Roberto Ríos explicó ayer que arribaron músicos y militares de ese país para el Bicentenario pero ya se fueron.

## ¿A qué se deben las sospechas?

EL GOBIERNO DE LUIS ARCE ES ALIADO DEL RÉGIMEN DE NICOLÁS MADURO EN VENEZUELA, QUIEN PERPETRÓ EL AÑO PASADO UN FRAUDE PARA SEGUIR EN EL PODER HASTA EL 2031.



**DESMENTIDO.** El ministro Ríos negó vínculo de venezolanos con elecciones en Bolivia.

El Día - ABI - Erbol  
eldia@eldia.com.bo

**A**nte la persistencia de rumores, el ministro de Gobierno, Roberto Ríos, ratificó este viernes que no hay una llegada masiva de venezolanos al país con supuestos fines electorales. Explicó que el pasado 5 de agosto arribó al país un vuelo proveniente de Venezuela con la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, junto a otra agrupación sinfónica de ese país, además de militares venezolanos invitados por las Fuerzas Armadas de Bolivia para participar en la pa-

rada militar del 7 de agosto y en los actos conmemorativos por el Bicentenario de la Independencia.

"Inmediatamente después de finalizados los actos, el 9 de agosto, todos ellos retornaron a su país. Por lo tanto, descartamos cualquier información que señale que estas personas llegaron para quedarse en Bolivia", enfatizó. Lamentó que la desinformación surja de actores políticos que en lugar de dar certidumbre a la

población propagan rumores.

3

vuelos cuyas imágenes se han viralizado en redes han circulado estos días.

**Pidieron informe.** El pasado 9 de agosto, el presidente del Comité pro Santa Cruz, Stello Cochamanidis anunció el pedido de informes a la Fiscalía, Migración, Ministerio de Gobierno y Tribunal Supremo Electoral sobre la llegada de venezolanos, según él, en una cantidad de 200.

"Lo más llamativo es que este tipo de arribos en vuelos chárter se están produciendo con frecuencia,

justo días antes de las elecciones nacionales", dijo entonces el dirigente cívico ante la prensa.

**Ni un día más** En medio de las susceptibilidades por la actitud que pueda tomar el Gobierno frente al resultado electoral, el ministro Ríos aseguró ayer la convicción del Ejecutivo de realizar una transición pacífica y negó que la intención sea "autoprorrogarse". El jueves, el presidente Luis Arce se reunió con misiones de observadores de la Unión Europea y la Organización de Estados Americanos (OEA) donde les garantizó una transición democrática.

## ANTE EL CAMBIO DEL ALTO MANDO MILITAR

## Novillo pide evitar las susceptibilidades

El ministro de Defensa, Edmundo Novillo, se refirió a la posesión del nuevo Alto Mando Militar que llevó adelante el presidente Luis Arce a menos de tres días de las elecciones generales. Ante la susceptibilidad de la población por esta noticia, la autoridad indicó que este cambio "no debe sorprendernos". De acuerdo con Novillo, el cambio "corresponde a una fa-

cultad privativa" del mandatario. "Así como en la vida; por ejemplo, en el cargo de ministro, nosotros somos temporales en este ejercicio y estamos a disposición del presidente. Saben también quienes ejercen estos cargos que son temporales y es hasta cuando el presidente tome la decisión", dijo la autoridad.

**Le resta dramatismo.** "No hay

necesidad de ponerse susceptibles ni nada por el estilo, las Fuerzas Armadas han demostrado siempre un buen comportamiento en todo su accionar", insistió Novillo. El cambio de la cúpula militar, según el cívico cruceño, lo único que ocasiona es poner "intranquila" a la población que acudirá el domingo a las urnas por el resultado que vayan a tener los comicios. / Erbol - Correo del Sur



ALCALDE DE **SANTA CRUZ**

# Questionan nuevo viaje al exterior de Jhonny

**SOLICITUD.** Pidió licencia del 23 al 30 de agosto. Justifica que gestionará créditos. Le remarcan que la ciudad está destruida.

¿Le autorizarán el viaje en sesión?

LA CONCEJAL LOLA TERRAZAS MANIFESTÓ QUÉ NO SÉ DIO LECTURA A LA SOLICITUD DE LICENCIA Y QUE SE TRATARÁ EN UNA PRÓXIMA SESIÓN



**CONFERENCIA.** El alcalde Jhonny Fernández indicó que asistirá a reuniones en EEUU.

PARA EL DOMINGO

## TRABAJO DE REPARADORES DE BICICLETAS EN SU AUGE



En la zona del Plan 3000, el sonido de llaves y parches se mezcla con la prisa de los vecinos que, a un día de las elecciones, buscan dejar sus bicicletas listas para la jornada.

Este domingo, cuando las calles estarán libres de transporte público y solo podrán circular bicicletas y motocicletas, los reparadores viven su mejor momento.

Alejandro Velázquez, que dejó su taller para improvisar uno en plena rotonda, no da abasto. "Estamos con bastante trabajo y mañana puede que haya más. Estamos contentos, sin descanso arreglando las bicis. En estas fechas siempre hay movimiento, ya sea por paros o elecciones", comentó mientras ajustaba una rueda.

Paola Vargas, una de las clientas, confesó que solo usa su bicicleta en estas ocasiones: "No va a haber transporte y después de votar tengo que ir a trabajar, queda lejos y temprano así que la bici tiene que estar en buenas condiciones para no quedarnos a medio camino". En cada arreglo, más que un servicio, se siente la cuenta regresiva para una ciudad que se moverá sobre dos ruedas.

Otro de los reparadores indicó que estos días le han favorecido y han arreglado más de lo usual.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, presentó al Concejo Municipal una solicitud de licencia para ausentarse del cargo entre el 23 y el 30 de agosto, con el fin de realizar un viaje al exterior. El pedido, que ingresó minutos antes del inicio de la sesión legislativa de este viernes, deberá ser analizado por el pleno, donde también se definirá quién asumirá el interinato durante su ausencia. La solicitud llega en un contexto

marcado por cuestionamientos a la gestión municipal y denuncias de abandono de obras. El concejal suplente Alberto Vaca señaló que esta sería la decimocuarta vez que Fernández pide permiso para salir del país.

### Lamentan ausencias recurrentes.

"La ciudad está destruida, las plazas y parques sin mantenimiento, y el alcalde preocupado por viajar", afirmó. Según Vaca, proyectos como la

remodelación del Parque Urbano y el mantenimiento de calles siguen paralizados. Las críticas se intensifican porque el pedido se presenta a menos de dos días de las elecciones nacionales y a quince días del inicio del mes aniversario de Santa Cruz.



**7 días de licencia** pidió el alcalde de Santa Cruz por su viaje al exterior del país.

"Estamos cerca de septiembre y lugares emblemáticos como el Parque El Arenal están deteriorados", agregó Vaca, cuestionando que el alcalde le de prioridad al viaje.

**Argumento.** En conferencia de prensa, Jhonny Fernández defendió su salida argumentando que tiene programada desde hace 40 días una reunión con el Banco Mundial para gestionar un crédito adicional que financiaría proyectos como un canal emisario, 65 kilómetros de ciclovías, mejoras en el casco viejo y obras en el cordón ecológico del cuarto anillo. También anunció que aprovechará el viaje para reunirse con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y avanzar en programas de pavimentación y drenaje. Antes Jhonny fue criticado por priorizar al campaña electoral.

## PARQUE NOEL KEMPF MERCADO

# El TA instruye activar emergencia por incendio

Santa Cruz vive horas críticas por el incendio forestal que, desde hace diez días, no da tregua en el Parque Nacional Noel Kempff Mercado.

La diputada María René Álvarez advirtió que las llamas ya consumieron 14.566 hectáreas en la meseta de Caparuch y difundió la Resolución SP-TAA 003/2025-SCS, emitida por el Tribunal Agroambiental (TA),

que ordena activar de inmediato la declaratoria de desastre ambiental y los mecanismos de emergencia.

El documento instruye a instancias como el Ministerio de Medio Ambiente y Agua, el Viceministerio de Defensa Civil, la ABT y el Sernap a coordinar acciones urgentes, con logística terrestre y aérea, para frenar el fuego y prevenir futuras quemadas, especialmente en

áreas bajo pausa ambiental.

La Gobernación de Santa Cruz, a través de la Dirección de Recursos Naturales, también mantiene operativos en otras zonas críticas. En El Carmen Rivero Torrez bomberos y guardaparques realizan ataques indirectos para detener el avance de las llamas en Palmarito, y en San Ignacio se evitó que un incendio alcanzara viviendas y la terminal de buses.



# SEGURIDAD

## OPERATIVO FALLIDO

### POLICÍAS HUYEN BAJO PRESIÓN VECINAL EN YAPACANÍ

Lo que debía ser un operativo antidrogas terminó convertido en una escena de tensión y gritos en la comunidad de Nuevo Horizonte, en Yapacaní. Efectivos de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) llegaron al lugar para cumplir con un decomiso, pero no contaban con que los comunarios reaccionarían con tal rapidez y determinación. En cuestión de minutos, los vecinos se organizaron y rodearon a los uniformados, bloqueando cualquier intento de continuar con la intervención.

Las imágenes grabadas por testigos muestran a los policías retrocediendo mientras la multitud les grita. En medio de la presión y el riesgo de que la situación se descontrole, los agentes optaron por efectuar disparos disuasivos al aire. El sonido seco de las detonaciones se mezclaba con el murmullo alterado de la gente, que no dejaba de increparlos.

Con ese margen de maniobra, los uniformados subieron a una vagoneta oficial y abandonaron la zona a toda velocidad.

Los comunarios aseguran que las intervenciones de la FELCN en la región suelen venir acompañadas de decomisos arbitrarios.

## Baeza tiene antecedentes

SEGÚN LA POLICÍA, BAEZA TIENE ANTECEDENTES PENALES POR HECHOS DE SECUESTRO QUE AHORA SON ANALIZADOS COMO POSIBLES CAUSAS DEL RAPTO.



DESAPARECIDO DESDE **FINES DE JULIO**

# Hijo de secuestrado revela millonario pedido

**CASO.** Inicialmente los captores le pidieron \$us 2 millones, luego fueron bajando varias veces el monto, pero perdió contacto.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

El 29 de julio, en el barrio Las Palmas, cuatro hombres armados y encapuchados interceptaron a Erick Roberto Baeza Achá, de 61 años, y lo obligaron a subir a un vehículo. Minutos después, su hijo Pablo recibió un audio desde el número de su padre. "Pablo, no avises nada a la Policía, necesitamos una plata veloz ahí", escuchó con la voz temblorosa de Baeza.

Acto seguido, por WhatsApp, llegó la cifra: 2 millones de USDT, una criptomoneda equivalente al

dólar, que debía transferirse mediante un código QR.

La familia no accedió, y las exigencias bajaron primero a un millón, luego a 300 mil y finalmente a 100 mil dólares hasta que los captores cortaron toda comunicación.

Desde entonces, nada se sabe del paradero de Baeza.

**Caso.** La Policía investiga bajo estricta reserva y no descarta que el hecho esté vinculado a otros secuestros recientes

y a un triple asesinato registrado en la capital cruceña. Este es uno de los dos secuestros conocidos recién esta semana por la difusión de imágenes de cámaras de vigilancia.

**2 millones** de dólares pidieron los captores al hijo de Baeza en un principio.

El primero sucedió el 26 de julio, cuando un hombre de 43 años fue raptado por encapuchados dentro de una panadería a la que había ingresado unos segundos antes.

La víctima llegó en un auto rojo. Sus captores ya lo esperaban dentro de otro auto que

estaba parqueado en el área de estacionamiento del negocio ubicado en la zona norte.

El analista en temas de seguridad Christian Sánchez considera que los autores usaron tácticas policiales y militares características. Añade que es una señal inequívoca de presencia de organizaciones internacionales criminales en el país. "Dos secuestros cometidos prácticamente a horas del día, en actuaciones de grupos criminales, que han ocupado tácticas militares y policiales, es un giro de la presencia inequívoca de crimen organizado transnacional en Bolivia", dijo Sánchez a Unitel.



## WARNES

### Mujer que flageló a su hija es enviada a la cárcel

Una mujer fue enviada con detención preventiva a la cárcel de Cerprom-Montero por 90 días, acusada de haber flagelado a su hija de apenas 7 años.

La decisión la tomó un juez de Instrucción en lo Penal, tras una audiencia de medidas cautelares realizada la mañana de este viernes en la que, pese a que la imputada pidió disculpas y dijo estar arrepentida, las pruebas

fueron contundentes: informes psicológico y social, además del certificado médico forense, confirmaron las lesiones y un impedimento de cinco días para la niña. La menor quedó bajo la custodia de familiares por parte de su padre, mientras continúa la investigación.

El caso generó repudio entre los vecinos, que piden garantías para que la pequeña no vuelva a estar

en riesgo.

En un video se observa la violencia que la madre ejerció en contra de su hija.

"Se ha establecido la probabilidad de autoría y participación, toda vez que se contaba con suficientes elementos de convicción", informó Carlos Almanza, asesor jurídico de la Defensoría de la Niñez y Adolescencia de Satélite Norte.



## CREADORES DE CONTENIDO

# Mueren los youtubers de Toyota World Runners tras accidente vial

**LA PAREJA** perdió la vida tras un accidente en Columbia Británica.



**LA PAREJA** de youtubers Stacey Tourout y Matthew Yeomans.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Las autoridades de Canadá confirmaron la muerte de los creadores del canal de YouTube Toyota World Runners tras un accidente en las montañas de Columbia Británica. Stacey Tourout y Matthew Yeomans, quienes sumaban más de 200.000 suscriptores en la plataforma, perdieron la vida el 7 de agosto de 2025 mientras recorrían una ruta forestal al norte del valle que conduce al pueblo de Trout Lake. El accidente, reportado por Kaslo Search and Rescue (SAR), ocurrió en un terreno montañoso, según relató Mark Jennings-Bates, gerente del equipo de rescate, a la Canadian Broadcasting Corporation (CBC) y citado por People.

"Fue en un camino forestal, en las montañas, y bastante al norte en el valle hacia el pueblo de Trout Lake", detalló Jennings-Bates, quien destacó que la ubicación precisa facilitó las labores de rescate. El canal se había consolidado dentro de la comunidad de viajeros y aventureros, documentando travesías en su camioneta Toyota y acumulando cientos de miles de visualizaciones. El comunicado difundido por Kaslo SAR y recuperado por Us Weekly señala que los rescatistas fueron alertados cerca de las 7:30 p.m. hora local por un accidente vehicular en una zona de difícil acceso.

De acuerdo a Jennings-Bates, el vehículo en el que viajaban Tourout y Yeomans cayó unos 200 metros por una pendiente, lo que corresponde aproximadamente a 656 pies.

"Rodaron muchas veces durante el incidente", explicó. Cuando el equipo de rescate llegó al lugar, encontró a una de las víctimas sin signos vitales y a la otra con vida, pero falleció después en un hospital cercano. La familia de los creadores de contenido confirmó públicamente el fallecimiento de ambos el 11 de agosto, acompañando el anuncio con una imagen de la pareja sonriendo frente a las montañas.

"Con un dolor inimaginable, las familias de Matthew Peter Yeomans y Stacey Tourout desean comunicar que los perdimos, ambos sucumbieron trágicamente a sus heridas en un accidente fuera de carretera el 7 de agosto de 2025 en las hermosas montañas de Columbia Británica que amaban tanto", señaló el mensaje. El accidente se produjo en la zona de Silvercup Ridge, próxima al Parque Nacional Glacier, según los datos recopilados por el medio estadounidense. Las condiciones del terreno complicaron la operación. "El acceso remoto, la altitud y la luz limitada sumaron complejidad a una situación ya difícil. Nuestros pensamientos y oraciones están con la familia y los amigos de los involucrados", relató Mark Jennings-Bates.

200

mil  
suscriptores  
tiene el canal  
de YouTube

## MÉXICO

## Alejandra Guzmán fue hospitalizada de urgencia

La salud de Alejandra Guzmán sigue siendo tema de conversación. La tarde de este viernes 15 de agosto se reportó que la cantante se encontraba hospitalizada por un nuevo padecimiento. Según se informó en 'Ventaneando', la hija de Silvia Pinal y Enrique Guzmán estaría siendo atendida por una hernia. Sin embargo, no se dieron más detalles. "Nos enteramos que fue sometida a una operación de hernia. Estaba hospitalizada", declaró Jimena Pérez 'La Chocó'. La presentadora mexicana destacó en la emisión que Alejandra Guzmán "está aprovechando todo este año para arreglar todos los temas de salud" que trae, ya que su intención era comenzar el 2025 "sana y con todo". Lo que se sabe de la salud de Alejandra Guzmán. Luego de que surgieran rumores sobre una presunta recaída en el alcohol, supuestamente, porque atravesaba momentos complicados en su vida privada, Alejandra Guzmán informó a través de un comunicado que "debido a una intervención quirúrgica" a la que se sometió el pasado 18 de julio, había tomado la decisión de hacer una pausa en su carrera por recomendación médica.

do todo este año para arreglar todos los temas de salud" que trae, ya que su intención era comenzar el 2025 "sana y con todo". Lo que se sabe de la salud de Alejandra Guzmán. Luego de que surgieran rumores sobre una presunta recaída en el alcohol, supuestamente, porque atravesaba momentos complicados en su vida privada, Alejandra Guzmán informó a través de un comunicado que "debido a una intervención quirúrgica" a la que se sometió el pasado 18 de julio, había tomado la decisión de hacer una pausa en su carrera por recomendación médica.



## MÚSICA

## KAROL G ESTARÁ EN EL SHOW DE MEDIO TIEMPO DE LA NFL

Como parte de los eventos internacionales dentro de la temporada de la NFL, los jugadores visitarán diferentes países para compartir la emoción del deporte con los fans alrededor del mundo. En esta ocasión le toca el turno a Brasil, específicamente a Sao Paulo de vivir una experiencia única con un partido de Los Ángeles Chargers contra los Kansas City Chiefs en el Corinthians Arena, y lo mejor es que Karol G será el acto del show de medio tiempo en este juego. Karol G será la artista invitada al show de medio tiempo de la NFL en su próximo partido internacional. La cantante tendrá la oportunidad de apoderarse de la cancha de juego para mostrar un show que se espera esté repleto de sus canciones más icónicas, por lo que es una excelente forma de mostrar un poco de su trayectoria artística frente al resto del mundo, ya que este show, así como el partido, se transmitirá en múltiples países, incluido México.

## ESTADOS UNIDOS

## SEAN KINGSTON SENTENCIADO A PRISIÓN POR FRAUDE



El rapero estadounidense Sean Kingston fue sentenciado este viernes 15 de agosto de 2025 por un tribunal del estado de Florida a tres años y medio de prisión por defraudar más de un millón de dólares en la compra de artículos de lujo. El artista, de 35 años y cuyo verdadero nombre es Kisean Anderson, fue acusado de cinco cargos de fraude electrónico al haber adquirido toda clase de bienes sin pagarlos mediante documentos falsos. Su madre, Janice Turner, fue condenada a cinco años de prisión el mes pasado acusada por los mismos cargos. Ambos enfrentaban una pena máxima de hasta 20 años de prisión. Para efectuar la estafa, Sean Kingston y su madre utilizaban recibos de transferencia bancarios falsos para hacer creer a los vendedores que habían efectuado el pago electrónico de la mercancía, asegurándoles que el dinero les llegaría a sus cuentas en los próximos días, según la demanda.

## INTERNACIONAL

## TRUMP-PUTIN

# La cumbre de Alaska: a la búsqueda de la paz y el fin del aislamiento

**LA CITA** entre Trump y Putin, sin la presencia de Ucrania ni Europa, abre un incierto capítulo en el futuro de la guerra.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

A 10.000 kilómetros de la devastada Ucrania y con los ojos del mundo puestos en sus movimientos, los presidentes Donald Trump y Vladímir Putin se encontraron en Alaska para una cumbre crucial. El encuentro, calificado de "histórico" por su trascendencia, no solo buscaba un posible alto al fuego, sino que también representaba un quiebre en el aislamiento internacional de Putin.

La base militar de Elmendorf-Richardson, en Anchorage, sirvió de escenario para este cara a cara. A pie de pista, Trump, en un gesto de cordialidad anfitriona, recibió a Putin con un breve apretón de manos, marcando un hito diplomático al ser la primera vez que el líder ruso pisaba suelo estadounidense en 18 años. Tras el saludo, los mandatarios se dirigieron a posar para las cámaras, ambos con una sonrisa que desentonaba con la seriedad de los asuntos a tratar.

**Dos visiones y un mismo objetivo: La paz.** Desde la Casa Blanca y antes de emprender su viaje, Donald Trump había sido claro:

"No estoy aquí para negociar por Ucrania, sino para que se sienten a la mesa". Sus expectativas eran altas, y su urgencia por obtener resultados inmediatos se reflejaba en sus declaraciones. "Lo sabré dentro de los primeros dos minutos, si es una buena reunión, terminaremos logrando la paz en un futuro bastante cercano", afirmó el mandatario. Una postura que, según analistas como Dave Lawler y Barak Ravid, choca con la visión a largo plazo de Putin.

Por su parte, el presidente ruso parecía adoptar una estrategia más cautelosa. Para él, la cumbre en Alaska es "más que un alto el fuego, más incluso que Ucrania", ya que el mero hecho de ser recibido por su homólogo estadounidense,

en su propio territorio, rompe el cerco diplomático que ha enfrentado desde la invasión. En ese sentido, Putin ya ha conseguido una victoria simbólica sin haber hecho concesiones.

**Las ausencias que pesan y el telón de fondo de la guerra.** Mientras Trump y Putin posaban sonrientes, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, manifestaba su escepticismo desde Kiev. A través de un video, Zelenski criticó que "la guerra sigue por el simple hecho de que Moscú no

ha mandado una señal de que está preparada para acabar con ella",

y pidió a Washington que muestre "fuerza" en las negociaciones. El hecho de que ni Ucrania ni los aliados europeos

estuvieran presentes en la cumbre generaba tensión y preocupación. Los gobiernos occidentales temen que los dos líderes puedan llegar a un acuerdo que termine perjudicando a Kiev, sin las garantías de seguridad necesarias para su futuro.

Durante el encuentro, las delegaciones mantuvieron la discreción.

La prensa, que fue brevemente admitida en la sala de reuniones, presenció un tenso silencio entre los dos líderes y sus asesores, con la frase "persiguiendo la paz" como único telón de fondo. A pesar de los esfuerzos por la discreción, se supo que Trump había rechazado la posibilidad de un acuerdo de extracción de minerales de Alaska a cambio de la paz, reiterando su enfoque en "salvar vidas".

La jornada transcurría con altas expectativas y un clima de incertidumbre. La histórica cumbre de Alaska no solo determinará el futuro inmediato de Ucrania, sino que también dejará una marca indeleble en las relaciones entre Estados Unidos y Rusia, y en el orden geopolítico global.

18

años

que el líder ruso no pisaba suelo estadounidense, Trump recibió a Putin con un breve apretón de manos

## NORTE DEL PAÍS

## Más de 200 muertos tras lluvias torrenciales en Pakistán

Las lluvias torrenciales que azotan el norte de Pakistán dejaron al menos 200 muertos en 24 horas, según el último balance difundido por las autoridades este viernes. Entre las víctimas se cuentan cinco integrantes de un helicóptero de rescate que se estrelló durante una operación humanitaria. Pakistán, el quinto país más poblado del mundo, figura entre los más vulnerables a los efectos del cambio climático. En los últimos años, sus 255 millones de habitantes han enfrentado inundaciones masivas, desbordamientos de lagos glacia-

res y sequías, fenómenos que los científicos prevén que aumenten en frecuencia e intensidad.

En las últimas 24 horas, las precipitaciones más intensas se registraron en varios distritos de Khyber-Pakhtunkhwa, provincia montañosa fronteriza con Afganistán, donde murieron al menos 180 personas. "Mi casa está en una colina, cerca de un arroyo. Hacia las dos o tres de la madrugada, mientras llovía a cántaros, oí un ruido enorme", relató Azizullah, vecino del distrito de Buner, a la agencia AFP.



## CONVOCATORIA

## ASAMBLEA GENERAL DE TENEDORES DE "BONOS TSM 001"

La Sociedad **INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A.**, en reunión de Gerencias con la participación de sus principales ejecutivos, celebrada en fecha 15 de agosto de 2025, resolvió convocar a la Asamblea General de Tenedores de Bonos de la Emisión denominada "Bonos TSM 001", la cual se realizará el día 26 de agosto de 2025 a horas 10:00 a.m. de manera virtual para considerar el siguiente Orden del Día:

1. Lectura de la Convocatoria.
2. Informe del Emisor.
3. Informe del Representante Común de Tenedores de Bonos.
4. Solicitud de modificación de algunas de las Características y Condiciones del Prospecto de Emisión.
5. Designación de dos representantes de los Tenedores de Bonos para la firma del Acta de la Asamblea.

Santa Cruz, 16 de agosto de 2025



## COLOMBIA

# Choque entre Petro y Marco Rubio agrava la tensión bilateral

**EL SECRETARIO** de Estado señala a Petro de ser "errático" en la toma de decisiones, y este responde cuestionando el apoyo de EE UU a la ofensiva en Gaza.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

En la contienda electoral que se avecina

LA IZQUIERDA BUSCA MANTENER EL PODER, QUE OCUPA POR PRIMERA VEZ EN LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA DEL PAÍS, Y LA DERECHA INTENTA RECUPERARLO TRAS HABERLO TENIDO CON IVÁN DUQUE ENTRE 2018 Y 2022.

Las confrontaciones verbales que han escalado en Colombia tras el magnicidio del senador Miguel Uribe Turbay no se limitan a la política local. En un flanco internacional, el secretario de Estado Marco Rubio ha protagonizado un nuevo choque con el presidente Gustavo Petro. En una ceremonia de ascenso de militares, Petro reveló que había pensado impedir la llegada al país sudamericano del subsecretario, Christopher Landau, quien anunció que asistiría al funeral del senador, pero que resolvió que no lo haría. "No soy igual a ellos", argumentó el mandatario. Horas antes, el jefe de Landau había cuestionado al gobierno de Petro. "Estamos muy preocupados por Colombia. Por desgracia, el actual presidente de Colombia, ese tal Petro, es, en nuestra opinión, alguien que ha sido bastante errático en su toma de decisiones", afirmó el político de origen cubano en entrevista con un programa radial de Nueva York. El jefe de Estado colombiano reviró en X: "No soy tan errático como para apoyar un gobierno que hace un genocidio donde mueren 20.000 bebés".

Por ahora, el encontrón se ha quedado en declaraciones hostiles de lado y lado, pero las dificultades de la relación son evidentes. Si bien Colombia ha logrado esquivar las alzas de aranceles impuestas por el Gobierno de Donald Trump, que los mantiene en el mínimo del 10%, se enfrenta a una casi segura descertificación en

la lucha contra las drogas que podría llevar a una reducción en la ayuda policial y a otros castigos. Las críticas de Rubio a Petro son amplias. En la entrevista en Sid and friends in the morning, en la que se había referido al asesinato del senador Uribe Turbay, las enfíló a la falta de respuestas para detener a las bandas del narcotráfico que operan desde Venezuela "con total impunidad" y que, a su juicio, están desestabilizando al país. "La gente olvida que a principios de la década de 1990 Colombia era básicamente un Estado fallido. Estaba al borde del colapso y luchó muy duro para recuperar el país de las manos de los carteles. Y solo pensar que pueda retroceder debido a la violencia política o la violencia relacionada con las drogas o cualquier otra cosa es desgarrador", apuntó. Antes de esas declaraciones, Petro había reaccionado contra la orden de Trump de usar la fuerza en cualquier lugar contra los carteles extranjeros, como los que operan desde México y Venezuela. "Cualquier operación militar que no tenga aprobación de los países hermanos es una agresión contra Latinoamérica y el Caribe. Es una contradicción fundamental a nuestro principio de libertad. Libertad o muerte, gritó Bolívar, y el pueblo se sublevó", publicó en X el pasado domingo, haciendo pública la que, dijo, era su orden como comandante de las Fuerzas Armadas.



## JUSTICIA

### El Salvador prolonga detención sin juicio de pandilleros

El Congreso de El Salvador, controlado por el presidente Nayib Bukele, prolongó la detención de decenas de miles de presuntos pandilleros hasta al menos 2027, para que la fiscalía presente las acusaciones con miras a la realización de unos 600 juicios masivos. La Asamblea Legislativa, con 57 diputados oficialistas y tres opositores, aprobó una reforma a la Ley de Crimen Organizado, 10 días antes de que venza un plazo de dos años para mantener presos a más de 88.000 personas acusadas de ser pandilleros o cómplices que han sido detenidos desde 2022.

La Fiscalía General "presentará acusación contra la estructura

y sus miembros (...) dentro de un plazo máximo de 24 meses", señaló una de las normas, que también incluye la posibilidad de una prórroga de 12 meses.

Al justificar la decisión, el diputado oficialista Caleb Navarro aseguró que sería de "gravedad" dejarlos en libertad en momentos en que la guerra antipandillas de Bukele bajó a mínimos históricos la violencia en el país. Para presentar las acusaciones, la fiscalía hará "el agrupamiento de imputados en una sola causa" por células de pandillas, siendo las principales la Barrio 18 y la Mara Salvatrucha (MS-13), las cuales Estados Unidos considera organizaciones terroristas.



## CLIMA

### Primer huracán del año en el Atlántico amenaza al Caribe

La tormenta tropical Erin se convirtió en huracán, el primero de la temporada en el Atlántico Norte, y continúa su trayectoria hacia el Caribe, donde podría provocar fuertes lluvias e inundaciones. Con vientos sostenidos de hasta 120 kilómetros por hora, Erin se dirige hacia las Islas Vírgenes británicas y estadounidenses, y Puerto Rico, según el último boletín del Centro Nacional de Huracanes (NHC) de Estados Unidos.

Se espera que genere intensas lluvias sobre estos territorios entre la noche de este viernes y el domingo, con "inundaciones

repentinas", advirtió la agencia meteorológica, "así como deslizamientos de tierra o lodo".

Las islas San Martín, San Bartolomé y Guadalupe, más al sur, están en alerta amarilla por disposición de los servicios meteorológicos de Francia por fuertes lluvias y tormentas eléctricas.

Se prevé que Erin continúe fortaleciéndose durante el fin de semana hasta convertirse en un "huracán mayor", advirtió el NHC, que pronosticó un movimiento hacia el noroeste que le haría pasar sobre parte de República Dominicana y Haití y luego sobre Bahamas.



## DEPORTES

HOY SERÁ OFICIAL

**ÁLVARO PEÑA  
ES ELEGIDO  
PARA ASUMIR  
EN ORIENTE**



El mundialista Álvaro Peña aseguró que tiene todo acordado con la dirigencia de Oriente Petrolero para ser el nuevo entrenador ante la salida de Gualberto Mojica. La firma debía concretarse la tarde de este viernes en la sede de San Antonio, sin embargo, la pospusieron para este sábado a las 9:00. "Sí, tuvimos una conversación con el presidente de Oriente y esta tarde (viernes) nos estamos reuniendo para ver los detalles", indicó Peña en el programa RDC Deportes. Precisamente, Gustavo Gutiérrez, secretario general del refinero, adelantó que este viernes por la tarde presentaría de forma oficial al nuevo estratega y todo apuntaba a que será Peña, quien dirigió a Blooming el pasado año. El entrador que fue mundialista con Bolivia en 1994, se hará presente este sábado por la mañana para estampar su firma y asumir en lugar de Gualberto Mojica, que fue cesado de su cargo tras la última derrota ante Universitario de Vinto en Cochabamba. De momento, el plantel se viene entrenando bajo las órdenes de Santos Amador, responsable de las divisiones menores del conjunto verdolaga. Oriente volverá a competencia este 22 de agosto cuando visite a Always Ready, aunque la dirigencia refinera pedirá reprogramar el partido sin develar la justificación.

EL ESTADIO YA TOMA FORMA

# Inicia el colocado del césped en el 'Tahuichi'

**FINAL ÚNICA.** Una empresa brasileña se encargará de mantener el gramado hasta el día de duelo decisivo. Anuncian otras obras civiles.

**Murkel  
Dellien  
avanza a  
la final**

VENCIÓ AL ESTADOUNIDENSE DALI BLANCH POR 6-0, 4-6 Y 6-1, CLASIFICÁNDOSE A LA FINAL DEL CHALLENGER DE DOBRICH, EN BULGARIA. ESTE SÁBADO BUSCARÁ EL TÍTULO.



**PANORÁMICA.** Así avanzaba el colocado del césped este viernes 15 de agosto.

Luis Lijeron Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Empieza a mejorar su imagen. En cumplimiento del cronograma, la empresa brasileña Campanelli inició el colocado de los tepes de césped en el estadio Ramón Aguilera Costas, escenario que el 22 de noviembre albergará la final única de la Copa Sudamericana 2025. Este avance recupera el optimismo por mantener a Santa Cruz como sede del duelo decisivo que generará grandes ingresos económicos.

**Paso gigante.** "Ya se hizo la nivelación del terreno, el cambio

total del sistema de riegos, la adecuación de drenaje y ahora el sembrado de este pasto especial dará comodidad a todos los equipos", explicó Carlos Dabdoub, presidente del Comité Organizador Local (COL). De acuerdo con Dabdoub, el trabajo de colocado estará concluido en aproximadamente un mes, dejando un periodo adicional para el mantenimiento, fumigado y control del campo. Posteriormente, la Conmebol enviará una

comisión para inspeccionar el gramado. La empresa Campanelli, con amplia experiencia en escenarios internacionales, fue contratada directamente por la Conmebol, con un plan de acción independiente a las obras civiles que ejecuta la Gobernación de Santa Cruz. "Seguimos organizando esta final con los tres niveles del Estado y esperando que se cumpla el cronograma enviado, con el inicio de las obras civiles y trabajando para coordinar con la

Conmebol y las instituciones crucesas", añadió Dabdoub, quien retornó al país para supervisar de cerca la organización.

**Nuevas obras.** De igual forma se dio inicio al trabajo de las obras civiles, y la construcción de las cabinas radiales en la tribuna de general y las refacciones en la zona del palco. "Ya el inicio de las obras civiles que es algo fundamental en el sector de general como es la nueva zona de competición, sabemos que también ha iniciado en los palcos hospitality, palco presidencial, las cabinas radiales lo estarán haciendo a partir del día lunes", agregó Dabdoub.

5

**Metros**  
Se adicionó a cada banda lateral del Tahuichi; eliminaron 4 carriles de atletismo

PROHIBIDO HABILITAR JUGADORES

## FIFA castiga a Blooming en la previa ante Bolívar

De manera sorpresiva, el club Blooming fue sancionado este viernes por la FIFA con la prohibición de inscribir nuevos jugadores por una deuda con el entrenador argentino Carlos Bustos. Así lo confirmó a El Día el presidente del cuadro celeste, Sebastián Peña.

**En la antesala del duelo celeste.** "El denunciante es Bustos. Estamos en negociaciones

diarias, y pagando la deuda se levanta la sanción", indicó el titular del cuadro celeste, que evitó dar el monto que reclama el estratega. Bustos dirigió a Blooming en la temporada 2023 y 2024, donde el equipo sufría varios atrasos de sueldos y constantes paros de entrenamientos. Esto también generó inquietud al cuerpo técnico del argentino que prefirió dar un paso al costado. El director técnico hace poco estuvo al mando de The

Strongest y, tras una estrepitosa derrota ante Always Ready (7-2), fue cesado de su cargo. Actualmente dirige a Deportivo Garcilaso, del fútbol profesional de Perú. Esta sanción llegó un día antes de que Blooming enfrente a Bolívar, partido que se jugará este sábado a las 17:00 en Montero, en un duelo reprogramado por la sexta fecha del grupo A de la Copa Pacea. La visita no contará con Echeverría y 'Pato' Rodríguez por lesión.



**Nuevo homenaje a Diogo Jota**

ANTES DEL SAQUE INICIAL, LOS VIGENTES CAMPEONES HONRARON CON UN MINUTO DE SILENCIO AL ATACANTE PORTUGUÉS, QUE FALLECIÓ EN UN ACCIDENTE.



**SALVADORES.** Salah y Chiesa convirtieron los agónicos goles del triunfo.

SE IMPUSO 4-2 SOBRE **EL BOURNEMOUTH**

# Liverpool inaugura la Premier con una victoria

**INGLATERRA.** El vigente campeón ganaba 2-0 y se dejó empatar, pero Chiesa (88') y Salah (90+'4) aparecieron para lograr el triunfo.

El Día/Marca  
eldia@eldia.com.bo

El Liverpool, vigente campeón de la Premier, tuvo en Federico Chiesa a su gran héroe para iniciar este viernes con un triunfo su defensa del título de campeón inglés. El internacional italiano, cuyo futuro en el equipo "red" está en duda, logró el 3-2 cuando los de Arne Slot vivían sus momentos más difíciles ante el Bournemouth de Andoni Iraola, que había logrado nivelar un 2-0 en el encuentro inaugural del campeonato inglés 2025-26.

**Respondieron los refuerzos.**

Fue uno de los grandes refuerzos del Liverpool, Hugo Ekitiké, quien marcó el primer gol de esta Premier 2025-26. El ex delantero del Eintracht Frankfurt hizo el gesto del "20" para brindar su primer tanto en la liga inglesa a Diogo Jota y a su hermano André Silva, ambos fallecidos el pasado 3 de julio en accidente de tráfico. Tras un balón de Virgil van Dijk, Alexis Mac Allister asistió a Ekitiké, quien llevó a cabo una jugada con la que demostró lo difícil

**2**  
**Partidos**  
Resaltan este sábado:  
Aston Villa-Newcastle (7:30) y Wolves-City (12:30).

que resulta marcarle y batió a Djordje Petrovic, nuevo guardameta de los "Cherries". El tanto premió la buena puesta en escena del Liverpool. Antes Ekitiké, este viernes el más brillante de los fichajes que debutaron con el Liverpool en Premier, ya había creado problemas a los jugadores dirigidos por Iraola. El delantero francés fue el mejor "red" en la primera parte. Estelar. Y, cuando marcó Ekitiké, Virgil van Dijk miró al cielo. Ekitiké fue también clave

en el segundo gol del Liverpool, marcado por Cody Gakpo en el minuto 49. Una muestra de los muchos registros con que cuenta el equipo "red" para marcar en esta nueva temporada.

**Con susto.** Pero en los planes del equipo de Iraola no estaba el rendirse y los "Cherries" supieron aprovechar las dudas del Liverpool en defensa para poner el 2-2 en el marcador de Anfield. Sin embargo, el Liverpool se sobrepujó y venció gracias a los tantos de Federico Chiesa (88', con la derecha, al recoger un balón perdido) y Mohamed Salah (94', con la derecha, aprovechando un balón de Wataru Endo).

**TENIS**

**ALCARAZ AVANZA A SEMIFINAL EN CINCINNATI**

A Carlos Alcaraz siempre se le había reclamado una regularidad que ha adquirido en el presente curso, a partir de la derrota en el debut del Miami Open con David Goffin. Desde entonces, en los siete torneos en los que ha estado en liza, ha firmado, como mínimo, las semifinales. A un paso de ella está en Cincinnati donde ha derrotado este viernes a Andrey Rublev, con un tanteo de 6-3, 4-6 y 7-5, en 2 horas y 17 minutos. Alcaraz se fabricó otro récord personal ya que nunca antes en su carrera había encadenado siete presencias entre los cuatro mejores de un torneo. Su tope eran las seis de principios de 2023, entre Buenos Aires, Río de Janeiro, Indian Wells, Miami, Barcelona y Mutua Madrid Open. Era el quinto enfrentamiento entre Carlitos y Rublev, con un único triunfo para el ruso, en los cuartos de Madrid 2024.

**EL MEJOR JUGADOR**

**RICARDINHO SE RETIRA DEL FUTSAL A LOS 39 AÑOS**

El mundo del futsal está conmovido por la noticia que anunció Ricardinho este viernes: el portugués, considerado el mejor jugador del mundo, confirmó su retiro a los 39 años después de que el cuerpo y la mente dijeran "basta", según explicó. En una rueda de prensa en la Ciudad del Fútbol de Oeiras, a las afueras de Lisboa, donde la Federación Portuguesa del Fútbol (FPF) organizó un acto de despedida, el crack que fue campeón del mundo en 2021 ante la Selección Argentina dio a conocer la noticia. "Hoy vengo aquí a poner un punto final a mi carrera deportiva como profesional. Es la decisión más difícil que estoy tomando como deportista", afirmó el astro deportivo. En esa línea, aseguró que "nunca" pensó que iba a tener una vida profesional "tan bonita" en el fútbol sala.

**ESTE SÁBADO POR EL FÚTBOL ESPAÑOL**

## Barcelona inicia la defensa del título ante el Mallorca

El FC Barcelona visita este sábado (13:30, hora boliviana) al RCD Mallorca en el Estadi Mallorca Son Moix, en el partido correspondiente a la primera jornada de LaLiga, competición que los blaugranas intentarán empezar con buen pie y dar así el primer paso de cara a revalidar el título logrado la temporada pasada, aunque para ello tendrán que derrotar al equipo mallorquín, que espera dar la primera alegría del

curso a su afición.

**Con ritmo competitivo.** El equipo del entrenador alemán Hansi Flick, que también vive su segundo año como 'culer', llega a este complicado debut liguero en velocidad de crucero, tras una pretemporada perfecta que cerró el pasado domingo con un contundente triunfo (5-0) frente al Como 1907 de Cesc Fàbregas. De cara este choque inicial, Flick po-

drá contar con el nuevo portero blaugrana Joan García, quien fue inscrito este jueves después de que la Comisión Médica de LaLiga reconociera como larga duración la lesión del capitán Marc-André ter Stegen, operado de la espalda. El guardameta catalán debutará este sábado de manera oficial con su nueva camiseta, como se espera que también lo hagan las dos otras nuevas incorporaciones Marcus Rashford y Rooney Bardghji.

